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L’éditorial de la rédaction 

COMMENCER PLUTÔT QUE RECOMMENCER 

Au départ d’une nouvelle année, on parle souvent de recommencer 

comme s’il fallait retourner à du connu et du déjà-vu. Dans ce con-

texte, on utilise assez spontanément des mots composés avec le pré-

fixe « re » : rentrer, repartir, redémarrer, reprendre ses habitudes, re-

trouver ses repères, replonger dans le temps ordinaire … Cette pers-

pective n’ouvre pas à la nouveauté, elle évoque plutôt la routine. On 

semble laisser peu de place à l’inattendu. Et en définitive, cela n’a rien 

de stimulant.  

Et si on parlait de commencer plutôt que de recommencer ?  Et si la 

rentrée était bien autre chose que le passage du même au même ? Il 

y a tout à gagner à découvrir que la rentrée nous place devant une 

perspective nouvelle. 

Entrer dans une telle dynamique, c’est l’appel de l’Evangile qui évoque 

qu’un changement est toujours l’occasion d’une conversion. Se con-

vertir signifie s’ouvrir à du nouveau. C’est compter sur l’inattendu qui 

vient de Dieu et recevoir de lui un regard neuf qui élargit l’horizon bien 

au-delà de ce que nous pouvons imaginer. Avec Dieu, tout est tou-

jours nouveau car tout est regardé autrement : les personnes et les 

réalités de la vie restent les mêmes mais il nous est donné de les voir 

autrement. Rien n’est figé, ni irrémédiablement bloqué. Avec Dieu, des 

ouvertures sont toujours possibles. Comme le dit la finale de l’apoca-

lypse de Jean, le Seigneur vient nous rejoindre jusque dans nos situa-

tions les plus tourmentées pour nous dire : « Voici que je fais toutes 

choses nouvelles » (Ap 21,5). 

La foi nous fait aller de commencement en commencement. Croire au 

Christ ressuscité nous invite à entrer dans une dynamique de renais-

sance. Jésus l’a expliqué à Nicodème dans un dialogue qui ne doit 

pas manquer de nous inspirer. Nicodème s’étonne de ce Jésus qui lui 

déclare qu’il est possible de renaître : « Comment un homme peut-il 

naître quand il est vieux ? Peut-il entrer une deuxième fois dans le 
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sein de sa mère et renaître ? » Jésus lui répond : « Amen, amen, je 

te le dis : personne, à moins de naître de l’eau et de l’Esprit, ne peut 

entrer dans le royaume de Dieu » (Jn 3,4-5). La foi ouvre à un com-

mencement inespéré. Aucune situation n’est figée à tout jamais. 

 

Quels que soient notre âge ou notre position, quelles que soient les 

joies ou les épreuves qui jalonnent nos routes humaines, nous pou-

vons vivre une nouvelle naissance personnelle, communautaire, spiri-

tuelle et pastorale. L’Esprit de Pentecôte est toujours à l’œuvre. Si 

nous nous laissons toucher par son souffle au plus intime de notre 

être, il agira en nous comme un feu qui se propage autour de nous. 

 

Comme les premiers disciples qui sont passés de la peur à l’audace 

du témoignage, nous sortirons de nos replis pour être les artisans 

d’un monde qui se renouvelle en prenant les couleurs de l’Evangile.  

La vie n’est pas une répétition invariable du quotidien. Le pape Fran-

çois encourage l’Eglise à vivre sa mission comme un commencement 

toujours nouveau : « La pastorale en terme missionnaire exige 

d’abandonner le confortable critère pastoral du “on a toujours fait ain-

si”. J’invite chacun à être audacieux et créatif dans ce devoir de re-

penser les objectifs, les structures, le style et les méthodes évangéli-

satrices de leurs propres communautés. » (La joie de l’Evangile, 33). 

Portés par le souffle de Dieu, nous ne tournerons pas en rond mais 

nous oserons avancer au large (Lc 5,4).  
 

Nous ne sommes pas faits pour vivoter, nous sommes appelés à 

vivre en abondance (Jn 10,10). Cette dynamique doit animer nos per-

sonnes, nos familles, notre Eglise. Nous venons d’entamer une an-

née nouvelle dans des conditions concrètes de vie qui sont peut-être 

différentes (nouveau travail, nouvelles études, nouveaux collabora-

teurs, nouveaux horaires…) mais au-delà des changements exté-

rieurs, il nous faut aller de l’avant avec un cœur nouveau, convertis 

par le Seigneur qui nous assure de sa présence : « Je suis avec vous 

tous les jours jusqu’à la fin des temps » (Mt 28,20).  
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Avec le Seigneur à nos côtés, nous n’allons pas vivre une autre vie où 

tout serait changé comme par magie, mais nous vivrons autrement la 

vie de tous les jours car le Seigneur est toujours avec nous. C’est la foi 

en cette présence qui change tout !   

Le Seigneur compte sur nous. À nous aussi de compter sur lui. 

Comme le dit un psaume : « Si le Seigneur ne bâtit la maison, les bâ-

tisseurs travaillent en vain » (Ps 126,1). La fécondité de nos vies n’est 

possible que si nous sommes branchés sur le Seigneur : « Moi, je suis 

la vigne, et vous, les sarments. Celui qui demeure en moi et en qui je 

demeure, celui-là porte beaucoup de fruit, car en dehors de moi vous 

ne pouvez rien faire » (Jn 15,5). Pour que nos vies portent du fruit, il 

ne suffit pas de retrousser nos manches ; il faut d’abord laisser le Sei-

gneur être l’inspirateur et le moteur de notre action. 

Abordons cette année qui vient de commencer comme si nous venions 

de naître. Gardons vive notre capacité d’émerveillement. Prenons Jé-

sus comme maître et comme ami. Alors nous pourrons entamer cha-

cune de nos journées en disant : « Aujourd’hui, je commence ! »  

André Minet, Curé-Doyen 

 

VOICI QUE JE FAIS TOUTES CHOSES NOUVELLES ! 

Apocalypse 21,5 
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Voici quelques projets de notre UP pour 2023-2024 

Rejoignons-nous ! 

Vendredi 1 décembre 2023 :  Ouverture 

de l’Evangile selon saint Marc 

Dimanche 17 décembre 2023: Après-

midi récréative et familiale + goûter de Noël + 

Marche aux Flambeaux vers la Grand-Place 

Vendredi 2 février 2024 : Fête de la    

Lumière et Chandeleur 

Dimanche 10 mars 2024 : Fête du Pardon 

Renseignements : 0491 08 52 04 (Anne D.) ou 0497 54 97 96 (Axelle B.) 

Informations concernant la catéchèse 

Catéchèse pour tous  

 La foi n'a pas d'âge, toute personne peut être accompagnée vers les sacre-

ments quel que soit son âge. 

Eveil à la foi des TOUT-PETITS et des ENFANTS  

dès 5-6 ANS (en présence des parents) 

Informations au 

0491 08 52 04 (Anne D.) ou 0497 54 97 96 (Axelle B.) 

 

Baptême, confirmation, 1re communion des ENFANTS dès 7 ANS,  

des JEUNES, ou des ADULTES 

 

Prenez rendez-vous dès maintenant: 

0491 08 52 04 (Anne D.) ou 0497 54 97 96 (Axelle B.) 

Ou envoyez le formulaire de demande sur  

https://paroisse-mons.be/catechese/ 

https://paroisse-mons.be/catechese/
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15 AOÛT À GHLIN  

Procession à Notre-Dame du Moulineau 

La procession du Moulineau reste un moment cher au cœur des Ghli-

nois. Cette année, la procession du 14, qui prend forme le soir, a ren-

contré un franc succès. La Vierge a été suivie par un grand nombre 

de pèlerins. Mieux que cela encore, plusieurs maisons se sont illumi-

nées pour l’occasion. Pas mal de personnes aux fenêtres ont fait de 

ce moment un temps d’intériorité précieux. On a pu voir que la Vierge 

reste le symbole du cœur d’une mère dans lequel chacun se recon-

nait un tant soit peu, que l’on soit pratiquant régulier ou pas. 

On peut dire que les responsables ont visiblement réussi à renouveler 

la tradition avec succès. Leur secret est d’être capable de s’adapter à 

l’époque dans laquelle on vit sans trahison du message véhiculé.  

Paroisse 
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Par exemple, le 14, avant de se mettre en route, les pèlerins ont pu 

danser au son de la musique country. De quoi se mettre en jambe 

avant de prendre la route depuis la petite chapelle jusqu’au centre du 

village. C’était l’occasion aussi de cibler un public différent et de lier 

religion et vie en société.  

Du point de vue religieux, la tradition ne 

perd pas une goutte de son essence. Il y 

a une neuvaine chaque jour jusqu’au 14 

et là aussi, le public est présent. Pen-

dant les deux jours de fête, une eucha-

ristie a lieu et l’arrivée à l’Eglise se vit 

dans la prière et les chants à Marie. Les 

Ghlinois viennent parce qu’ils connais-

sent depuis longtemps ce pèlerinage qui 

annonce la rentrée et semble protéger 

tous ceux qu’ils confieront à La Dame du 

Moulineau. La position géographique de 

la Chapelle y est pour quelque chose. 

On vient au bois, un peu ailleurs, avant 

de revenir vers le centre des activités. 

On rapporte  alors un peu de respiration au cœur des maisons.  

La nouveauté, on la retrouve aussi dans le fait que des gens d’ailleurs 

assistent aux festivités. D’autres villages se sont joints à nous et on 

leur rend la pareille lorsqu’ils proposent un évènement. Par exemple, 

depuis quelques années les hallebardiers et Saint Symphorien sont 

présents.  
 

Le patro Notre-Dame des Lumières, en hommage à la Vierge, parti-

cipe aussi à sa manière à la fête. On retrouve également, deux nou-

velles bannières et de nouveaux costumes.   

Enfin, sachez que pendant l’année, les gens viennent se recueillir à la 

chapelle. Celle-ci est ouverte de 8hà 18h tous les jours.  

Á bon entendeur… 

Alix 
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ÇA SE PASSE BIENTÔT PRÈS DE CHEZ NOUS 

Le samedi 23 septembre 

après-midi, dans le cadre 

de la « Journée Mondiale 

du Migrant et du Réfu-

gié », une rencontre avec 

les catholiques ukrainiens 

sera organisée à la Collé-

giale Ste-Waudru. 

 Partager un temps de 

prière et de rencontre 

avec les Ukrainiens sera 

pour nous tous une 

bonne occasion de mani-

fester notre solidarité 

avec ce peuple rudement 

éprouvé par la guerre. 
 

 

Collégiale Sainte-Waudru, place du chapitre (centre ville), Mons 
 

13h30 : Exposition (photos, icônes sur bois de la guerre). 

14h00 : Divine liturgie en ukrainien-français  

15h30 : Témoignages   

16h00 : Récital musical animé par les étudiants 

ukrainiens de Mons 

A 17h. Dégustation de plats ukrainiens   



11 

> Vendredi 1er décembre à 19h: nous partirons à la découverte de 

l’évangile de Marc. Les infos suivront. 

Le dimanche 03 septembre à l’église Notre-Dame de 

Messines, un chaleureux merci a été adressé à Mi-

chel Gobert pour les nombreux services liturgiques 

qu’il a rendus dans la paroisse  pendant plus de 50 

ans, comme sacristain et organiste. Benoît Lebeau, 

co-titulaire des orgues à la collégiale Sainte-Waudru, 

le remplace en tant qu'organiste-titulaire de l'église 

ND de Messines à Mons. 

 

> Pèlerinage à Banneux du 12 septembre :  les pèlerins, accom-

pagnés des visiteurs de malades de la région se mettent en route 

vers Notre-Dame, à Banneux. Ils porteront les prières de notre pa-

roisse.  

> Samedi 14 octobre à 16h30 à Sainte-Waudru: célébration d'ac-

tion de grâces pour les 375 ans de présence des Religieuses Ursu-

lines à Mons. Cette eucharistie sera présidée par Mgr Harpigny, 

évêque de Tournai, en présence de Sœur Marie-Thérèse Le Goc, 

prieure provinciale des Ursulines et de Monsieur le Doyen André 

Minet. Bienvenue à tous. 

Annonces 

Vous avez envie d’être tenu au courant  

de ce qui se passe dans notre paroisse ? 
 

inscrivez-vous à la newsletter :  

Donnez-nous vos coordonnées sur 

https://paroisse-mons.be/contact/ 

 

Ou envoyez-nous un mail à paroissestewaudru@gmail.com  
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> Septembre : formation d’un groupe de partage d’Evangile à Ghlin. 

Pour plus d'infos, contactez Philippe Fortemps via l’adresse  

Philippe.Fortemps@hotmail.com 

> WE du 21 et 22 octobre 2023 : 2e édition du festival JMJ Belgium 

à Maredsous, pour les jeunes de 15 à 35 ans: concerts, stand-up, 

moments de prière et retour tant attendu de la Cathobel-cup! 

> Prière pyjama pour les tout petits accompagnés de leurs parents 

et grands-parents, tous les 3e vendredis du  mois à 19h à la chapelle 

de la maison des Pauvres Sœurs à Messines. 

 > Prière dans l'esprit de Taizé tous les 2e vendredis du mois  à 

20h à la chapelle de la maison des Pauvres Sœurs à Messines. Ré-

pétition des chants dès 19h. 
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PRIÈRE POUR LA RENTRÉE 

Chaque rentrée est un nouveau départ avec parfois un peu d’appré-

hension comme pour tout commencement. Nous ne serons jamais 

seuls si nous nous appuyons sur le Seigneur. Nous pouvons aller de 

l’avant avec confiance en mettant nos pas dans ses pas. Jésus nous 

précède toujours là où il nous envoie ; et c’est lui qui chaque jour 

nous donnera la force de répondre à ses appels. 

Seigneur,  

avec ce temps de rentrée, 

alors que je m’étais habitué(e) à l’espace de liberté de l’été, 

je me retrouve plongé(e) au cœur de mon quotidien. 

 

Et si je commençais par rentrer en moi-même, 

au coeur de ma maison intérieure, 

où tu habites depuis toujours ? 

Pour me retrouver. 

Peut-être me réconcilier avec moi-même. 

Pour écouter mon coeur profond, 

qui bat au rythme de mes soifs et de mes désirs. 

 

M’ouvrir à l’inconnu et à l’avenir de cette année. 

Ce n’est pas une porte qui se ferme, 

c’est un chemin qui s’ouvre. 

Avec toi, Seigneur, je veux accueillir les jours à venir, 

ainsi que tous celles et ceux qui repartent avec moi. 

 

En ce temps de rentrée, je t’entends me dire :  

« Prends la route, heureux(se) et confiant(e) ! 

Je serai avec toi partout où la vie t’appelle. 

Tu ne seras jamais seul(e) ! 

Là où tu vas, je marche devant toi ! » 
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AUX JMJ, EN ROUTE AVEC LE DIOCÈSE 

Zélie - une aventure humaine surprenante vers Dieu 
J'ai 17 ans et je suis partie aux JMJ cet été. J'y suis allée grâce à un 

ami qui m'a donné envie de faire cette expérience, je ne savais pas à 

quoi m'attendre et j'ai été surprise. Moi qui rêvais d'aventure, j'ai été 

servie! J'avais peur de m'ennuyer au début, mais j'ai fait de superbes 

rencontres, beaucoup de choses m'ont marquée, comme les discours 

du pape plein de sagesse ainsi que l'humanité des gens présents. Tous 

rassemblés pour Dieu avec beaucoup de sourire et de bienveillance. 

Ça restait un pèlerinage donc nous n'étions pas dans un confort total : 

douche froide, file 

pour les toilettes, ce 

qui a pu entacher 

mon moral à cer-

tains moments. Ça 

fait 1 mois que je 

suis partie aujour-

d'hui et je ne retiens 

que de bons mo-

ments, avec de 

belles anecdotes. 

Comme quand des 

Ivoiriens nous ont 

demandé de faire 

une photo en rue. 

Ou aussi quand tout 

le monde chantait gaiement dans le métro : " resuscito, aleluya " 

Cette aventure des JMJ peut faire peur mais vous ne regretterez pas. 

C'est éprouvant, agaçant et vous pourriez même avoir envie de rentrer 

chez vous, mais quand c'est fini, vous serez bien content d'y être allé. 

Je résumerai les JMJ en 1 mot : surprenant ! 

Partez à l'aventure et à la quête de Dieu et de vous-même. 

Les Journées mondiales de la jeunesse (JMJ) à LISBONNE  
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Maylis - à la découverte des JMJ à 16 ans : GO! 

Au début, j'avais un peu peur d'aller aux JMJ. Je ne savais pas ce 

que j'allais faire. Je me lançais un peu dans l'inconnu. Peu à peu ma 

peur a disparu, j'ai passé d'incroyables moments. Ce fut une très belle 

expérience. J'ai beaucoup aimé l'ambiance qu'il y avait. Voir autant de 

jeunes du monde entier qui se réunissaient, était incroyable. J'ai fait 

de merveilleuses rencontres. C'est l'occasion de parler plusieurs 

langues et de se faire de nouveaux amis.  

Ce qui m'a le plus marqué, ce sont 2 événements : le jour où j'ai vu le 

pape et le jour où j'ai dormi à la belle étoile avec tous les jeunes du 

monde entier. Le message que je retiens est d'être fière d'avoir osé 

faire ce pèlerinage riche en rencontres mais aussi riche pour la foi. 

Car ce pèlerinage m'a rapprochée encore plus de Dieu et de Jésus. 

Je vais vous raconter une anecdote qui m'a beaucoup touchée. 

C'était le jour où nous avons dormi à la belle étoile, il y avait une ado-

ration où l'on a fait une minute de silence. Ce fut incroyable de voir 

1,5 millions de personnes se taire au même moment. Il n'y avait au-

cun bruit. Voici la dernière chose que je voudrais vous dire :  

Osez faire ce pèlerinage, n'ayez pas peur et lancez-vous ! 

 

Jean-Baptiste - Tous frères liés par la foi 

Durant la première semaine du mois d'août, j'ai eu la chance de pou-

voir participer aux JMJ à Lisbonne avec le groupe Church4you ras-

semblant les diocèses de Wallonie-Bruxelles.  

Cette expérience unique en son genre restera, je pense, gravée dans 

la mémoire de tous les participants.  

Je tiens à relever 2 éléments qui m'ont marqué lors du séjour. Le pre-

mier est le fait qu'il n'y avait pas de barrière sociale ou culturelle. Que 

ce soit dans les files d'attente, dans la rue ou dans les transports en 

commun, tout le monde était ouvert au dialogue ou aux discussions 

de groupes. Si nous étions dans la vie quotidienne, nous ne nous 
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serions sûrement pas arrêtés pour parler ensemble mais l'atmosphère 

des JMJ ainsi que la sensation de nous savoir tous liés par une 

même foi nous poussaient à aller vers les autres.  

En second lieu, un événement qui m'a fort touché a eu lieu lors de la 

dernière veillée où nous étions tous rassemblés dans le parc Tejo. 

L'ambiance était au rendez-vous, les rires fusaient, ... 

Vint le moment de l'adoration, en quelques secondes seulement, le 

silence a envahi la plaine. Imaginez-

vous, plus d'1,5 million de personnes 

faisant silence au même moment et au 

même endroit pour prier le Seigneur, 

cela a de quoi donner des frissons à 

n'importe qui !  

S'il y a un message que je vais retenir, 

c'est celui du pape François lors de son 

homélie d'accueil aux pèlerins. Il nous a 

fait plusieurs fois répéter le mot 

"Todos" (Tous) pour laisser passer le 

message qu'il y a de la place pour tout 

le monde dans l'Église.  

Et c'est cela que nous devons essayer, tous ensemble, de faire com-

prendre à un maximum de personnes dans les années à venir.  

Laurent - boosté pas la joie et l’espérance de ces JMF 

Ces JMJ de Lisbonne m’ont beaucoup impressionné. Ce furent des 

journées intenses et fatigantes sous une chaleur accablante. Pour-

tant, tout le monde était rempli d’énergie pour écouter les différentes 

catéchèses, voir le Pape et les jeunes venus des quatre coins du 

monde mais aussi et surtout pour louer, célébrer et rencontrer le Sei-

gneur. La veillée finale et la messe de clôture étaient très mar-

quantes. En tant que montois et passionnés du Doudou, nous avons 

plus l’habitude de la foule mais pour les JMJ, c’était un million et demi 

de jeunes qui étaient rassemblés.  
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Quelle espérance pour l’avenir de l’Eglise catholique et quelle joie de 

voir que nous ne sommes pas seuls même si l’on a parfois cette im-

pression en paroisse.  

Cette joie reçue aux JMJ m’accompagnera encore pendant long-

temps. Le Pape François nous a exhortés à ne pas craindre, à être 

confiants car nous ne sommes jamais seuls, ayant toujours le sourire 

radieux de Dieu à nos côtés. 

Côme - au final, les 

parents ont bien fait 

de me pousser 

Depuis que je suis petit, mes 

parents me vantent les mé-

rites des JMJ, ça les a en ef-

fet beaucoup marqués tous 

les deux. Alors quand ça a 

été le moment de s'inscrire 

pour Lisbonne, ils m'y ont for-

tement poussé à tort, enfin je 

le pensais à ce moment-là.  

J'appréhendais bien sûr car 

évidemment, un voyage de ce 

type reste déboussolant et ça 

n'a d'ailleurs pas toujours été 

de tout repos : des marches sous la chaleur caniculaire du Portugal, 

des temps d'attente presque interminables pour aller manger ou en-

core des foules dans lesquelles parfois on se perd. Pourtant quand j'y 

repense ça en valait largement la peine. J'y ai fait tant de rencontres 

de gens des quatre coins du monde, j'ai découvert tant de cultures et 

j'ai vécu tant de choses que je dois bien avouer que mes parents 

n'avaient pas si tort finalement, les JMJ c'est vraiment incroyable.  
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Aux JMJ par un autre chemin 

J’ai entendu parler des JMJ par ceux qui sont partis aux JMJ à Cra-

covie et qui en ont fait l’éloge. C’était une opportunité de me con-

centrer sur ma foi, d’aller à la messe avec d’autres jeunes, de che-

miner pour trouver des réponses à mes questions, de rencontrer 

des personnes d’autres pays qui croient en Dieu, « comme nous ». 

Je suis parti par la route Magis, organisée par les jésuites. J’aime 

partir avec des groupes que je ne connais pas et dans des circons-

tances inédites. C’est une bonne façon de rencontrer Dieu dans 

l’inconnu : je suis allé vers des personnes vers lesquelles je ne se-

rais pas allé si j’avais été avec des amis. 

On échange, on discute de tout un tas de choses, de façon nou-

velle. En outre, la route Magis permettait d’avoir des ‘‘experiments’’:  

des temps pour vivre notre foi d’une manière particulière (solidarité/

service, prière en silence, art/culture, randonnée/pélé, randonnée à 

vélo). Personnellement, je suis allé dans le sud de l’Espagne, pour 

aider dans un restaurant social. Outre ce service, nous avons pu, 

en petit groupe, parler de la foi, relire ce que nous avions vécu et dit 
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en journée. Ce groupe nous a permis de découvrir la foi des autres 

et de découvrir comment, eux, ils expérimentaient leur foi au long 

de la journée. 

Un temps particulier fut la veillée d’adoration en présence du pape. 

Comme d’autres l’ont dit, le silence qui s’est fait était très impres-

sionnant : le Christ était là, au milieu de nous. C’était intense. Vrai-

ment très fort. Le fait de voir 1.5 million de jeunes, ça change des 

discours des églises qui se vident. On n’est pas tout seuls. Je veux 

faire partie de cette Eglise, faire partie d’un groupe avec d’autres 

jeunes. 

Quand on me demande ce que j’aimerais rapporter des JMJ dans 

ma vie de foi, dans notre paroisse, je pense à la musique, à la re-

lecture et aux pèlerinages. Je mettrais des chants dynamiques 

comme ceux d’Oli, Glorious, Les Guetteurs et des chants d’autres 

pays. Des étudiants Erasmus pourraient nourrir par exemple le ré-

pertoire de chants d’une paroisse. 

Je participerais aussi volontiers à un groupe d’une dizaine de per-

sonnes qui se font confiance pour pouvoir parler ouvertement de la 

foi, de ce qu’on a vécu, fait, comment on a vu Dieu dans ce qu’on a 

fait ; parfois se donner des conseils pour la foi ou la vie quotidienne.  

Je serais partie prenante pour qu’on ait des pélés ensemble, par 20 

ou 100. Vivre des choses ensemble pour qu’on sente qu’on n’est 

pas tout seuls. 

Je terminerai en rappelant deux paroles du pape qui me portent. 

Lors de son accueil, il a dit que l’Eglise est ouverte à tous. Et il 

nous a fait répéter cette phrase. Il est frappé parce que certains ne 

se sentent pas accueillis par l’Eglise. Et le dimanche après la veil-

lée d’adoration, il a mis l’accent sur le fait que, dans ce monde, rien 

n’est gratuit, sauf l’amour de Dieu. J’ai senti qu’on n’avait pas 

besoin de le demander, juste d’ouvrir notre cœur pour le recevoir. 

Tanguy 
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Chloé – aux jmj, au service avec les scouts 

d‘Europe 

Comme beaucoup de jeunes j'ai eu la chance de pouvoir aller aux 
JMJ, de façon un peu plus spéciale car j'y suis allée en tant que vo-
lontaire avec les scouts d'Europe.  

Arrivés un peu plus tôt pour aider à préparer cet événement gran-
diose, nous avons pu découvrir les coulisses d'un événement qui de-
mande une organisation monstre.  

Un ancien campement militaire, c'est là que nous logions sous tente. 
Plus de 800 scouts d'Europe de 15 nationalités différentes. La vie au 
camp était rien qu’à elle seule une expérience hors norme. J'enten-
dais parler français, polonais, italien, espagnol, portugais, russe, 
tchèque, cette diversité du camp nous la retrouvions également aux 
JMJ et c'est ça qui est magnifique.  

 

L'événement le plus marquant où on pouvait se rendre compte du 
monde fou qu'il y avait, était la veillée d'adoration. Plus de 1 million de 
jeunes rassemblés, ça donnait la chair de poule. Un rassemblement 
unique, qui restera à jamais gravé dans ma mémoire. 
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QUAND LE PAPE S’ADRESSE AUX JEUNES 

Aux cours de ces 37e journées mondiales de la jeunesse, le pape 

s’est adressé aux jeunes. Voici quelques extraits, à lire, à méditer 

pour grandir nous aussi dans la foi. 

Chers amis, vous n’êtes pas ici par hasard. Le Seigneur vous a ap-

pelés, non seulement ces jours-ci, mais depuis le début de votre 

vie. Oui, il vous a appelés par votre nom. […] Au début de la trame 

de la vie, avant les talents que nous avons, avant les ombres et les 

blessures que nous portons en nous, nous sommes appelés. Appe-

lés parce qu’aimés. Aux yeux de Dieu, nous sommes des enfants 

précieux, qu’Il appelle chaque jour pour les étreindre et les encoura-

ger ; pour faire de chacun de nous un chef-d’œuvre unique et origi-

nal, dont nous ne pouvons qu’entrevoir la beauté. [...] 

Chers amis, je voudrais être clair avec vous qui êtes allergiques aux 

mensonges et aux paroles creuses : il y a de la place pour tout le 

monde dans l’Église, et s’il vous plaît, quand il n’y en a pas, faisons 

en sorte qu’il y en ait, même pour ceux qui se trompent, pour ceux 

qui tombent, pour ceux qui peinent. Parce que l’Église est, et doit 

toujours être davantage, cette maison où résonne l’écho de l’appel 

par son nom que Dieu adresse à chacun. Le Seigneur ne pointe 

pas du doigt, mais tend les bras : Jésus nous le montre sur la croix. 

Il ne ferme pas la porte, mais invite à entrer ; il ne tient pas à dis-

tance, mais accueille. 

Le Pape rappelle aux jeunes que Dieu les aime et les appelle  

Les alpinistes, qui aiment escalader des montagnes, ont une petite 

chanson très belle, qui dit « ce qui importe, dans l’art de gravir la 

montagne, ce n’est pas de ne pas tomber ; c’est de ne pas rester en 

bas. » Une belle chose !  
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Nous, son Église, sommes la communauté des appelés, non pas 

des meilleurs car nous sommes tous pécheurs, mais appe-

lés comme nous sommes. Dieu nous aime comme nous sommes, 

pas comme nous voudrions être ou comme la société aimerait que 

nous soyons. Il nous appelle avec les défauts que nous avons, avec 

nos limites et notre envie d’avancer dans la vie. Ayez confiance 

parce que Dieu est Père et c’est le Père qui nous aime. Et ce n’est 

pas très facile, cela. Et c’est pour cela que nous avons une grande 

aide, la Mère du Seigneur. Elle est Notre Mère aussi. […] N’ayez 

pas peur, ayez du courage, allez de l’avant, en sachant que nous 

sommes “amortisés” par l’amour que Dieu nous porte.  

Le Pape exhorte les jeunes à ne pas avoir peur et à se laisser 

regarder par Jésus 

Chers jeunes, je voudrais regarder chacun de vous dans les yeux et 

vous dire : sois sans crainte, n'aie pas peur ! Mais je vous dis en 

plus une chose très belle : ce n’est plus moi, c’est Jésus lui-même 

qui vous regarde maintenant. Il vous regarde, Lui qui vous connaît. 

Il connaît le cœur de chacun d'entre vous, il connaît la vie de cha-

cun d'entre vous, il connaît les joies, il connaît les peines, les suc-

cès et les échecs, il connaît votre cœur. Et aujourd'hui, il vous dit, 

ici, à Lisbonne, en ces Journées mondiales de la Jeunesse : 

 "N'ayez pas peur, n'ayez pas peur, courage, n'ayez pas peur !" 
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ÊTRE SÉMINARISTE ET PARTICIPER AUX JMJ 
Du 23 juillet au 8 aout dernier, j’ai eu la chance de participer aux 37e 

journées mondiales de la jeunesse qui avaient lieu à Lisbonne au 

Portugal. Les jeunes chrétiens du monde entier y étaient invités par 

le Pape François. Quelle aventure, très riche en rencontres, en dé-

passement de soi, tout en étant un 

moment de ressourcement spirituel. 

J’avais eu l’occasion de vivre des 

JMJ en 2016 à Cracovie, comme 

jeune pèlerin de 19 ans. Cette fois, 

j’ai expérimenté la posture d’anima-

teur, découvrant comme cela que l’on 

grandit aussi dans la foi quand on la 

partage avec d’autres. Je retiens es-

sentiellement quatre grands moments 

qui m’ont plus marqué.  

Tout d’abord le départ au sanctuaire 

de Beauraing. Un lieu hautement 

symbolique puisque le thème de ces 

JMJ était « Marie se leva et partit en hâte ». Nous y avons vécu une 

première célébration festive et joyeuse au cours de laquelle, Mgr 

Kockerols qui nous accompagnait, nous a invités à ne pas avoir 

peur, à la manière de Marie qui ne s’est pas posé trop de questions 

pour se mettre en route vers sa cousine Elisabeth.  

Un autre moment marquant fut le festival « welcome to paradise » de 

Portimao. Avant de rejoindre la capitale portugaise, la délégation 

belge a vécu un temps de pré-JMJ dans la ville portuaire de Porti-

mao, au sud du Portugal. La communauté du Chemin Neuf nous a 

proposé un festival « à la carte » composé de divers ateliers afin que 

chacun avance à son rythme et selon ses envies sur son chemin de 

foi. La célébration de réconciliation, vécue dans un hall comparable 

au « Lotto Mons Expo » m’a particulièrement touché et beaucoup, 

moi y compris, ont pu faire une expérience presque sensible de 

l’amour et de la tendresse de Dieu pour chacun.  
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Au cours de la semaine à Lisbonne, parmi les nombreuses activités 

qui nous étaient proposées, je retiendrai le chemin de croix dans le 

parc Edouard VII. Des situations difficiles vécues par des jeunes y 

étaient évoquées, les difficultés dans la vie, dans la foi, dans les 

relations avec les autres. J’ai noté cette phrase qui m’avait touché : 

« aimer c’est se laisser attirer par le visage de l’autre, même s’il est 

défiguré ».  

Enfin, les célébrations fi-

nales sur le Campo de 

grâce ont certainement été 

le sommet de ces JMJ. 

Après une veillée très 

priante au cours de la-

quelle le Pape nous encou-

rageait à aller de l’avant, 

sans peur, sûrs de l’amour 

de Jésus qui est un don 

gratuit et inépuisable, le 

million de jeunes présents 

a gardé un silence très im-

pressionnant durant l’ado-

ration eucharistique avant de passer une nuit à la belle étoile et de 

se réunir pour l’eucharistie le lendemain matin.  

Participer aux JMJ, c’est pour moi une manière concrète de faire 

l’expérience de l’Eglise, peuple de Dieu en marche à la suite du 

Christ. Découvrir l’Eglise dans sa diversité, sa richesse et sa beau-

té. Le Pape nous a parlé avec des mots simples, accessibles à 

tous, tout en étant très profonds. Il a rappelé avec insistance que 

tous, tous, tous ont leur place dans l’Eglise et que rien ne devrait 

nous laisser croire le contraire.  

Merci à tous ceux qui ont œuvré pendant des mois pour nous per-

mettre de vivre cela, je ne serai sans doute pas le dernier à m’ins-

crire pour les JMJ de Séoul … en 2027 !  

Antoine 
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ACCOMPAGNER LES JEUNES AUX JMJ 
 

Comment témoigner de tout ce qui a été vécu avec nos jeunes de 

Mons lors de ces pré - JMJ à Portimão et des JMJ à Lisbonne ? 

Deux semaines riches et intenses tant au niveau spirituel, qu’hu-

main et physique. 

 

Les moments forts que je retiens sont : 

 

- cette ambiance conviviale, joviale, bienveillante de tous ces 

jeunes chrétiens, heureux d’être là, ouverts les uns aux autres, 

avides de rencontres nouvelles, chantant, priant, louant Dieu dans 

le silence de son cœur ou bruyamment dans les assemblées, la 

rue, le bus, le métro… une énergie et une joie communicative ; 

- les rencontres avec le pape que l’on sent vraiment proche de la 

souffrance de chacun et qui, par des mots très simples, remet de 

l’espérance et de l’amour là où c’est le plus nécessaire ; 

- le silence profond, absolu et instantané d’un million et demi de 

personnes au moment de l’adoration. Expérience de ce “un seul 

corps, un seul esprit “. Incroyable! 

- le courage de tous ces jeunes d’oser chercher Dieu tous en-

semble, de témoigner de leur foi, de leurs doutes aussi et de la diffi-

culté d’oser parfois assumer leur identité chrétienne ; 

- plusieurs très beaux témoignages de conversions, de guérisons et 

de l’action de l’Esprit Saint  en nous, qui peut, si nous le laissons 

faire, transformer nos vies. 

 - la soirée de réconciliation où plus de cent prêtres répartis sur une 

grande pelouse ont confessé pendant toute la soirée des jeunes qui 

se bousculaient pour passer comme s’il s’agissait d’obtenir une 

place pour un concert ! C’était la course à qui serait le premier à 

s’asseoir sur la chaise qui venait de se libérer ! Il faut le voir pour le  
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croire. Cela a dû réconcilier beaucoup de prêtres quant à leur voca-

tion.  

- un million et demi de personnes « au bout de leur vie », assoiffés, 

épuisés, agglutinés, chargés comme des chameaux, marchant 

sous un soleil de plomb à 40 degrés, attendant pendant des heures 

sur ce sol sec, poussiéreux, brûlant, dormant dehors … pour faire 

quoi ?  Voir le pape ? Non… on l’avait déjà vu les jours précédents. 

Pour … célébrer une messe avec lui ! Nous avons tout donné de ce 

qui était humainement possible… pour une messe !! C’est là qu’on 

comprend que cela nous dépasse. Et c’était la plus belle eucharistie 

qui soit, celle d’un Christ qui se donne à une foule qui s’est littérale-

ment donnée à lui pour le recevoir. 

  

Le charme des JMJ c’est aussi les longs trajets de bus, les nuits 

blanches, la lutte pour trouver de quoi se nourrir, les douches 

froides, les files interminables partout, les trains bondés, la chaleur 

accablante… mais je pense que tout le monde en redemande ! 

Merci à tous ceux qui se sont investis pour ces JMJ et rendez-vous 

en Corée du Sud. 

Frédérique 
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Prière  pour le temps de la rentrée 

Les mois d’été sont maintenant bien derrière nous. Que nous 

ayons eu la chance de partir en vacances ou que nous soyons 

restés à la maison, la rentrée est souvent le temps des bonnes 

résolutions. Et si nous faisions le choix de confier à Dieu tout ce 

que nous aurons à vivre cette année ? Et si, en ce temps de re-

prise du travail, de l’école et de la vie pastorale, nous décidions 

d’associer le Seigneur à tout ce qu’il nous sera donné de vivre 

dans nos activités les plus diverses, dans nos responsabilités et 

nos rencontres ?  
 

Merci, Seigneur,  

pour les semaines d'été,  

pour les découvertes et les rencontres,  

pour la beauté contemplée,  

pour le silence et l'amitié,  

pour l'amour renouvelé et le repos !  

Merci pour ce trésor :  je le garde  

dans mon corps et dans mon cœur.  

 

Maintenant,  

c'est la rentrée dans le temps ordinaire. 

Mais je ne retournerai pas à mes pratiques du passé,  

je ne rentrerai pas dans mes habitudes.  

Je vais entrer en lutte,  

je vais entrer en amour,  

je vais entrer en douceur,  

je vais entrer en miséricorde et en sourire,  

je vais entrer en clarté, je vais entrer en courage,  

je vais entrer en Évangile encore une fois !  

C'est ma rentrée : viens avec moi, Seigneur !   

Charles Singer 

Editeur responsable : Abbé A. Minet 


